

OCTUBRE 1965

Con octubre inaugura el Congreso Nacional nuevo período de deliberaciones con características de languidez impenitente; los políticos siguen trenzando su tejido de marañas sutiles; y la economía se enreda en bravas discusiones.

A.D. - LA RESACA DE LA 15ª CONVENCION NACIONAL

El domingo 26 de septiembre se cerró la 15ª Convención Nacional de Acción Democrática. Pero durante toda la primera quincena de octubre los comentaristas políticos han especulado sobre su significado y sus proyecciones.

Dos editoriales de "Momento", semanario que se ha considerado siempre de simpatías pro-adeccas, pueden dar el índice del tono de los comentarios. El día 3 de octubre editorializó "Momento" con el título: La crisis de A.D. La tesis de "Momento" era clara:

"Analizados fríamente estos hechos, sin pretender ocultarlos con sofismas como el de que lo ocurrido no es sino una manifestación de la democracia interna del partido, tenemos que admitir con la mayor sinceridad y con absoluta franqueza que las discrepancias llevadas hasta el seno de tan importante Convención asestaron a la unidad de A.D. un impacto que lo ha debilitado sensiblemente.

"En la Convención de AD quedó evidenciado de la manera más inequívoca que dos pequeñas corrientes se disputan la dirección y orientación del partido: una que ha pretendido darle un sesgo más audaz, más revolucionario y más acorde con los objetivos para los cuales fue creada AD, y otra que enfoca de distinta manera las realidades sociales y económicas del país; en ambos casos con personeros e instrumentos disímiles para esas finalidades. La escasa mayoría que obtuvo la primera de esas dos corrientes... es un signo, dado el relativo equilibrio de las dos fuerzas, de que AD no es ya, ni podrá seguirlo siendo, el partido ideológicamente unido que pareció ser después de los dos dramáticos desgarramientos que sufrió en los últimos años.

"AD ha salido debilitada en todos sus frentes; en el que la une con el uslarismo y el urredismo; y en el frente de la oposición, fundamentalmente ante el partido-eje y más peligroso en ese campo, el social-cristiano Copei. Se ha debilitado igualmente ante su periferia, ante aquellos que de una manera u otra, sin participar directamente en sus deliberaciones, han venido adhiriendo al partido; y en la misma medida, en el grande y vasto sector de los independientes, esa importante masa de electores y adherentes que escoge un partido por la confianza que le inspira, confianza que en este caso debe haberse perdido, porque dada la división actual no debe saberse hoy cuáles son las metas, cuáles los programas y cuáles los verdaderos objetivos de esa organización en los próximos años. Por lo ocurrido en la Convención de AD se puede afirmar que éste ha sido el primer round de un match en el cual ninguno de los contendores saldrá victorioso, sino los que han sido tradicionalmente —por rencor, convicción o despecho— enemigos de AD."

Molestó profundamente a los adeccos la severa crítica de "Momento". Una semana más tarde tuvo que reafirmar su posición con un nuevo editorial, titulado:

AD y nosotros, que terminaba con el siguiente epifonema:

"Para quienes, dentro o fuera de AD, pudieron confundir amistad y compromiso, consecuencia e incondicionalismo, quede, pues, de una vez por todas, aclarada nuestra posición. Nos preocupa, nos angustia, lo que ha estado ocurriendo en AD no como "filoadecos", sino como venezolanos. Y como venezolanos nos regocijaremos públicamente si el partido de Rómulo Gallegos, de Rómulo Betancourt y de Raúl Leoni logra sobreponerse a sus absurdas querellas intestinas."

"Momento" expresaba, sin duda, una impresión bastante generalizada. Paz Galarraga obtuvo una menguada victoria frente al Dr. Antonio Leidenz, es decir, frente a Carlos Andrés Pérez y Augusto Dubuc, representante del ala betancourista. Leoni se conservó neutral. Tal vez Octavio Lepage, recientemente llamado de la Embajada de Bélgica para ser colocado como Secretario General de la Seccional de Caracas, decidió la votación. Lepage, que un día pareció inclinarse hacia los disidentes del MIR, luce hoy más maduro, sereno y cauteloso. Falta saber si tiene talento organizador.

Hay que advertir que la división interna de AD no afecta a su ideología. ¿Cuál es la ideología de AD? Afecta manifiestamente a la praxis de acción y particularmente a la posición ante Copei. Paz Galarraga, arquitecto de la Ancha Base, no aparece distanciado personalmente de Rómulo Betancourt. Copei es la manzana de la discordia; el enemigo a vencer. El peligro de la hegemonía de AD. El miedo a Copei ha obrado el milagro de unir a los adeccos con sus tradicionales enemigos del 18 de octubre y los demagógicos adversarios de la campaña presidencial de 1963.

La Convención puso también de relieve la no disimulable decadencia de AD. Luis B. Prieto y Paz Galarraga insistieron en sus discursos-cuenta sobre la necesidad de una reestructuración del partido y de realizar desde el Gobierno un programa audaz y revolucionario. Gonzalo Barrios reconoció la burocratización y la merma en la moral revolucionaria. "Pareciera, dijo, que muchos de los que militan en AD lo hicieran solamente para disfrutar posiciones."

Los espectadores imparciales ya habían recibido la misma impresión. La Convención era una asamblea de pequeños burgueses. ¿Dónde estaban los revolucionarios colegas de Ruiz Pineda? El teatro Boyacá estaba rodeado de automóviles y automóviles elegantes. Un cronista escribió:

"Los delegados adeccos de 1965 no andan a pie. Las cosas han cambiado mucho desde la primera Convención que realizó el partido en el teatro Apolo después del 23 de enero de 1958. El año siguiente se trasladaron al América, en San Agustín, escogido porque cerca de allí cayó abatido a balazos por la Seguridad Nacional Leonardo Ruiz Pineda, uno de los más grandes héroes de la resistencia contra la dictadura perezjime-nista."

Los rebeldes sociales del 28 y el 36 se han convertido —y es la historia uniforme del socialismo mundial y en particular del socialismo aprista criollo— en moderados conservadores de las posiciones logradas. El partido místico se transforma en partido electorero. La prosperidad enerva.

Hay, sin embargo, un aspecto en que el sectarismo de AD, aunque ha moderado las formas externas, no

parece haber cedido fundamentalmente. En ello no es más que un heredero de su natural enemigo el liberalismo racionalista del siglo XIX. Nos referimos a su postura frente a la Iglesia.

Hay hechos recientes demasiado significativos. Contra todos los compromisos, sellados en el Modus Vivendi con la Santa Sede, el Departamento de Extranjería está impidiendo o retardando sistemáticamente la entrada de sacerdotes y religiosos católicos en Venezuela. Hecho de singular gravedad que se ha querido disimular ante el público con evasivas ridículas. La actitud del partido, o algunos de sus representantes del sector magisterial, ante el proyecto de Ley de Educación y la alianza sorprendente de los estudiantes con la fracción extremista contra la fracción democrática y cristiana.

U. R. D.

Jóvito sigue su viaje europeo. Entre otras estaciones, ha recorrido la del Vaticano y ha sido recibido en audiencia especial por el Papa como gran personaje político venezolano. Jóvito lo es, y conviene reconocer su transformación progresiva desde las demagogias del 36 hasta las amistades eclesiásticas del 65. Tal vez no son puras conveniencias políticas y, aunque lo fueran, serían señales de madurez.

Entretanto, rige los destinos de URD, como capitán de barco, el joven piloto Alirio Ugarte Pelayo. Su flexibilidad, combinada con alardes oportunos de entereza, está asombrando a todos los espectadores de la vida pública y suscitando recelos en el partido.

Dos hechos lo comprueban plenamente: las dos crisis de AD-URD en Carabobo y Puerto la Cruz.

El gobernador urredista de Carabobo, Dr. Jorge Figarella, hubo de imponerse primero a una oposición de sus copartidarios; y posteriormente a unas atrevidas decisiones tomadas en su ausencia por José Luis Nazar, miembro de AD y encargado-sustituto de la Gobernación. Al revocar Figarella las decisiones de Nazar, AD alzó el grito al cielo. Figarella persistió impertérrito y se produjo la crisis. Alirio dio la pelea en alto nivel y se decidió la total reestructuración del equipo gubernamental de Carabobo, pero quedando Figarella en su puesto.

El otro hecho, calificado por el propio Alirio en el grado de aquellos que "ponen a prueba la capacidad de entendimiento de la Ancha Base", fue la huelga petrolera de Puerto la Cruz.

Cerca de un millar de obreros petroleros de Puerto la Cruz se alzaron en huelga el día 8 de octubre. Protestaron contra la próxima instalación del Seguro Social en Puerto la Cruz y Barcelona. La huelga partía de Fetrohidrocarburos, controlada por el urredista Andrés Agelvis Prato, organización paralela de Fedepetrol, controlada a su vez principalmente por AD.

Alegaban los huelguistas:

- que el servicio médico-quirúrgico que recibían de las compañías petroleras era eficiente y era gratuito;
- que el nuevo servicio del Seguro lo habían de pagar; difícilmente llegaría a ser tan bueno como el de las petroleras.

El Gobierno declaró ilegal la huelga. A pesar de que el ministro de Trabajo, Silva Torres, es urredista. En realidad, el conflicto paró en un forcejeo entre la prepotente Fedepetrol, de la CTV, contra la

organización paralela Fetrohidrocarburos. Es decir, entre AD y URD, por desgracia de nuestro sindicalismo politizado.

Actuó nuevamente de conciliador el Dr. Alirio Ugarte Pelayo y los obreros tornaron momentáneamente al trabajo. Al declarar a la prensa las condiciones del cese de la huelga, su tono revelaba cierta altiva dureza:

- libertad para todos los activistas y dirigentes sindicales detenidos;
- garantías de no represalia política o policial de ninguna especie;
- entrega del local del sindicato de Fetrohidrocarburos.

A pesar de todo, y pese a Andrés Agelvis Prato y URD, parte de los obreros retornaron más tarde a la huelga; lo que prueba: o el desprestigio del Seguro ante la masa trabajadora o el alto precio del servicio médico petrolero.

Aludíamos a los recelos que el prestigio creciente de Ugarte Pelayo ha suscitado en URD. Se cobijan en la especie de que Alirio se está preparando para suplantarse a Jóvito, lo que parece muy ajeno a la realidad. Un sector en que figuran Bártoli, Domínguez Chacín y Betancourt Galíndez hablaba de una novísima consigna urredista: la triple A: Advertencia A Alirio; y de que las cosas se arreglarían al regreso del maestro Villalba. Sin embargo, la última noticia es que Betancourt Galíndez se pasa a las filas de Alirio.

Que no se trata solamente de infundios se demuestra por el altercado que, en la casa del partido en el Paraíso, obligó a suspender la discusión sobre el plan, presentado por Alirio, para la reorganización del partido en el área metropolitana.

F. N. D.

No compartimos la idea, formulada en un seminario capitalino, de que el partido de Uslar "es una compañía anónima en proceso de liquidación".

Uslar, que en la oposición hubiera conservado un cierto nimbo de oráculo, a veces lo recupera también en el Gobierno cuando se trata de formular definiciones. Apenas comenzado el mes, disertaba sagazmente sobre el exceso de empresas controladas, y con saldo deficitario, por el Estado; sobre la doctrina Betancourt y nuestras relaciones con el Brasil; la fuerza interamericana en Santo Domingo; las relaciones con los países comunistas; y el rumor del alza de impuestos. Interesa conocer ahora su definitivo parecer sobre la política petrolera, ya que está vivo el recuerdo de sus discusiones con el Dr. Juan Pablo Pérez Alfonso.

Cuenta Uslar en su haber reciente la imposición del Dr. Pedro Segnini La Cruz en el MAC; de Nerio Neri y Alberto Bustamante en las gobernaciones de Miranda y Guárico; y la del Dr. Schacht Aristeguieta en la Dirección de la Cancillería. Los dos últimos, recientes conquistas del uslarismo.

Tal vez la propia organización del partido es todavía deficiente si se ha de juzgar por la desbandada que refleja, y tal vez exagera, la prensa.

COPEI

Su posición de censura a la forma en que se realizó la intervención yanqui en Santo Domingo parece haberse reflejado en una animosidad de las esferas oficiales y oficiosas norteamericanas contra la co-

riente social cristiana. En realidad, ha sido comparada por muchos insignes políticos de USA.

La juventud revolucionaria copeyana anda afanada en la preparación de una próxima Convención, donde ha de cambiarse la Directiva. Aparecen dos facciones en pugna animosa: la una, patrocinada, según se dice, por Hilarión Cardozo y Alvaro Páez Pumar, que postula a Álvarez Paz; y otra, del sector simpatizante con Rodolfo José Cárdenas, que propicia la elección de Abdón Vivas.

COALICIONES ELECTORALES

Persiste la prematura preocupación por las elecciones presidenciales de 1968.

Se habla, en primer término, de una coalición electoral de la Ancha Base. La defienden algunos jefes de AD, pero con candidato adeco. Algunos jefes de URD, con candidatura de Jóvito. Tal vez la transacción pueda ser un candidato independiente.

Alirio Ugarte Pelayo parece inclinarse a una candidatura separada de URD. El temor común es la posible victoria de Copei, en cuyas filas también surgen conjeturas de una posible coalición de oposición. Pero ya Ramos Giménez ha expresado que una alianza con Copei sería impracticable. Domingo Alberto Rangel aconseja al MIR blando una unión con el PRN de Ramos Giménez, pero algunos de sus conmlitones parecen inclinarse a otras toldas más radicales.

Rafael Caldera, en declaraciones dadas en Puerto Ordaz, opinó sobre la coalición electoral de la Ancha Base en 1968:

"Parece difícil, pero se han visto tantas cosas raras, que es posible que ocurra. Pero lo que es seguro es que para esto tendrán que resignarse los socios de la Ancha Base a apoyar un candidato adeco, porque AD tiene tanta conciencia de lo que vale Miraflores que no está dispuesta a apoyar un candidato que no sea de sus filas."

VIGÉSIMO ANIVERSARIO DEL 18 DE OCTUBRE

La revuelta militar que, con alianza de AD, derribó al Gobierno del general Medina torció, sin duda, el rumbo de la historia contemporánea venezolana.

El vigésimo aniversario del suceso ha sido comentado desde los ángulos de vista más contrapuestos.

Copei aparece como su más caluroso defensor. AD habló también con entusiasmo, aunque, al menos en Gonzalo Barrios, el fervor aparece más moderado. Uslar lo considera inútil. Dager lo califica de un esfuerzo perdido.

Entretanto, Venezuela se admira de ver reunidos en la Ancha Base a los rebeldes y a los derrotados de 1945. Milagros de la política.

EL CENTENARIO DE DON ANDRÉS BELLO

Hace cien años que pasó a mejor vida uno de los hijos más ilustres de Venezuela. Nació en Caracas; vivió casi dos decenios, prácticamente desterrado, en Londres; y dedicó su edad de profunda madurez a formar de la República de Chile una nación democrática y constitucionalista. Tal vez Chile ha superado a Venezuela en el homenaje centenario a Don Andrés Bello. Caracas asistió a un auténtico certamen de grandes discursos: Pedro Grases, el ministro Siso Martínez, el P. Pedro Pablo Barnola, José Nucete Sardi, Uslar Pietri y Rafael Caldera. Los apasionados par-

tidistas políticos han tenido ocasión de volver a discutir, algo infantilmente, cuál de los dos discursos fue superior: el de Uslar o el de Caldera. Ambos fueron extraordinarios.

LA LEY DE PRESUPUESTO

Las Cámaras Legislativas reanudaron sesiones el primero de octubre. El ministro de Hacienda se apresuró a presentar el proyecto de Presupuesto para el próximo año. Asciede a 7.852 millones de bolívares. Ha de ser la principal labor del presente período legislativo, pero sólo a los dieciocho días comenzó a estudiarlo la Comisión respectiva.

De esperar es que se discuta largamente el enorme porcentaje destinado al sostenimiento de la maquinaria burocrática. Hasta en miembros de la Amplia Base han de surgir reservas y acotaciones.

INGRESO DE VENEZUELA EN LA A.L.A.L.C.

Tras largas deliberaciones, el Gobierno ha decidido nuestra incorporación a la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio (ALALC), que es un anticipo o un ensayo previo para el Mercado Común Latinoamericano, un ideal que debe ser patrimonio de todos los sinceros amigos de la independencia económica de Latinoamérica.

Los partidos políticos de la Ancha Base y Copei se han manifestado calurosamente a su favor, lo que garantizaría su aprobación en el Congreso.

Fedecámaras y otros poderosos sectores económicos del país temen que este paso perjudique nuestro incipiente progreso económico industrial. Dos son los principales argumentos en que fundan:

—los mercados naturales de Venezuela son y han sido tradicionalmente Europa y los Estados Unidos;

—cuando una nación obtiene una riqueza extraordinaria, no derivada del industrioso trabajo de sus habitantes, sino de circunstancias más o menos fortuitas, la productividad de ese país se ve gravemente afectada, con ventaja para los países con los que comercia.

El Gobierno responde que Venezuela podría no continuar en la ALALC si a lo largo de las negociaciones no se dan las condiciones planteadas. Y el ministro Pérez Guerrero advierte: Venezuela tiene que ingresar... no le vaya a ocurrir lo que le pasó a Inglaterra con el Mercado Común Europeo.

LA GUAYANA ESEQUIBA

Se va popularizando rápidamente el nombre, el concepto y la preocupación del reclamo venezolano de 150.000 kilómetros cuadrados de la Guayana Británica hasta el río Esequibo. Mérito singular en el despertar de esta conciencia han tenido algunos sacerdotes, jesuitas, dedicados a la historia colonial venezolana. Fatalmente hemos perdido sesenta y seis años en el reclamo. Nuestro canciller Iribarren Borges lo ha llevado personalmente ante la ONU. Y el Gobierno ha declarado que el reclamo no caducaría en caso de una declaración de independencia de la Guayana Británica. Inglaterra, "muy segura de su soberanía en el discutido territorio", accede, sin embargo, a discutir el asunto. Venezuela no está dispuesta a tomarlo a la ligera: la prensa, la radio, mapas, sellos, asociaciones pro Guayana Esequiba, dan ya, casi por días, una conciencia nacional del problema.